
第64回 

 市民と市長の 

『青空 』タウンミーティング 

【テーマ】 
未来につなぐ吉祥寺の魅力 

～住みたいまちから住み続けたいまちへ～ 

報告書 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

○期 日  平 成 ２ ８ 年 ５ 月 1 ５ 日 

○会 場  コピス吉祥寺ふれあいデッキこもれび 
 



 

 

 



ま え が き 

 

 武蔵野市では、市民が自らのまちを自らの手で創りあげていく市民自治の基本に

立ち、市民と行政が一緒にまちづくりを進めていくプロセスを大切にしたいと考え

ています。 

そのひとつの手法として、市民と行政が「同じ目線」「双方向」で、地域の課題

や市政全般について率直に意見交換を行う場として、「市民と市長のタウンミーテ

ィング」を開催しています。 

実施方法は、地域のまちづくりの拠点であるコミュニティセンターを会場として、

市とコミュニティ協議会が企画・運営方法を協議し、協働で実施する「地域別タウ

ンミーティング」、テーマを設定して、そのテーマの関連団体にご協力をいただき

ながら実施する「テーマ別タウンミーティング」、そして来街者の方でも気軽に参

加していただけるよう屋外で実施する「青空タウンミーティング」がございます。 

今回は、休日の吉祥寺のまちなかで「第64回市民と市長の青空タウンミーティン

グ」を開催し、吉祥寺の魅力や課題について話し合いましたので、その結果を報告

いたします。 

今後も、市内の様々な場所で、タウンミーティングを開催していくことにより、

さらに多くの意見交換を行ってまいります。 

 

武蔵野市長 



概   要 

 

１．日 時   平成28年５月15日（日） 

          午後１時30分～３時30分 

 

２．場 所   コピス吉祥寺ふれあいデッキこもれび 

 

３．主    催    武蔵野市 

 

４．協   力   むさしの‐ＦＭ 

           

５．参 加 者 数   約80人（立見者も含みます） 

  

６．主催側出席者   市 長  邑上 守正  

                  

７．司 会   むさしの‐ＦＭ 宮原 靖子 

 

８．当日のプログラム      オープニング ミニステージ 「NEXT
ネクスト

 ASIAN
ア ジ ア ン

 QUARTET
カ ル テ ッ ト

」 

 

第１部 タウンミーティング 

テーマ 未来につなぐ吉祥寺の魅力 

     ～住みたいまちから住み続けたいまちへ～ 

第２部 ミニステージ 「bwpとファンキーヘッドライツ」 
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１．発言の要旨 

（１）開会のあいさつ 

 

【市 長】 

 皆様、こんにちは。武蔵野市長の邑上でございます。今日もいい

天気になりまして、吉祥寺にも多くの皆様に来ていただいています。

ありがとうございます。 

 吉祥寺は大変評価をいただく場面が多々あるのですが、この評価

に負けないようないろいろなまちづくりを、これからも進めていか

なければと思っておりますので、今日は、ぜひ皆様にも積極的なご

意見をいただきたいと思っています。 

 市民と市長のタウンミーティングも、今回で64回目になりました。

いろいろなテーマで、また、いろいろな場所で行っております。今

日は青空ということで、通りがかりの方でもふらっと寄っていただいて、いろいろなご意見をい

ただけたらなと思っております。 

これからも皆さんと一緒にいいまちづくりを進めていきたいと思っておりますので、吉祥寺を

はじめ、武蔵野市に注目いただければと思います。どうぞよろしくお願いいたします。 
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（２）「未来につなぐ吉祥寺の魅力～住みたいまちから住み続けたいまちへ～」をテーマ

にした意見交換（要旨） 

 

１．吉祥寺の魅力について 

【ご意見】 

生まれは三鷹市で、小さいころから吉祥寺を大好きなまちとして、買い物を含め遊びに

来ている。 

吉祥寺の好きなところは、吉祥寺駅を中心にして、すごくコンパクトな中にいろいろな

表情があるところだと思う。サンロードとかダイヤ街のような商店街をはじめ、ハモニカ

横丁とか百貨店、当時は伊勢丹だったところにおばあちゃんとよく来ていた。いろいろな

表情があるところが吉祥寺の好きなところだと思っている。 

２．教育について 

【ご意見】 

小平市に住んでいる。井の頭公園が庭だと思い、ほぼ毎週のようにピクニックに来てい

る。 

今回のテーマの未来につなぐということで言うと、例えば、学校教育といったものがあ

ると思う。その中で、吉祥寺というまちは、さっきの方も発言していたように、いろいろ

な顔、いろいろな色を持っていて、特に、今日のイベントのような音楽をやっていたりも

する。また、すぐ隣に美術館もあったり、表現をするということに特徴のある、そういう

まちなのではないかと思う。それを子どもたちに伝えるというような活動をしていたり、

これから何かプランニングしていくのであれば伺い

たい。 

私自身、音楽と表現教育というものを大学で研究

していた。教育の中にプロのミュージシャンが入り、

一緒に何か表現をしていくというもので、そのよう

な活動が学教教育のカリキュラムではないところで、子どもたちを育てるという、生の感

性を育てるということを研究していた。未来につなぐという観点で、ぜひそういった活動

というか、面白い取組みが教育の中であったら、教えていただきたい。 

【市 長】 

吉祥寺は、音楽を愛する皆さんにもご利用いただいていて、ライブハウスもいっぱいあ
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ムーバス 

るし、いろいろな方に来ていただいていますが、市民の方にもすごく音楽好きな方が多い

と思います。また、子どもたちに音楽をやらせたいという親御さんもたくさんいて、市内

の小中学校でも、多くの学校で吹奏楽団などを運営しており、実はすごい成績をおさめて

いるところもあります。特に小学校の中には、東京都の代表になるような学校が幾つかあ

って、大変盛んな状況であります。 

市でも、子どもたちの頑張りをもっと応援しようということで、予算を取って子どもた

ちのために楽器を提供しています。 

学校を卒業したＯＢの皆さんも自主的にバンドをつくっていて、時々コンサートなどを

やっていただいているので、小学校での取組みが中学校、それから社会人に向けて、大い

につながっているのではないかと思っています。ぜひこれからもつなげていって、まさに

音楽のまちと言ってもらえるような、そんな取組みになればと思っています。 

３．近隣区市との連携について 

【ご意見】 

三鷹市に住んでいる。吉祥寺を盛り上げようと思ったら、吉祥寺に限らず、例えば、練

馬、杉並、三鷹などの周辺地域と、もうちょっと仲よくしたほうがいいと思う。ムーバス

の運行路線を見ると、武蔵野市のところしか走っていないようだ。ジブリ美術館なども、

三鷹駅にバス停があって、吉祥寺には行かない路線になっている。三鷹駅などは、駅の南

と北で市が違うことから、それぞれ様子が違っているように見えるところがあるので、そ

ういうところを何とかしていただきたい。 

【市 長】 

隣接の市区とはさまざまなことで協力しており、特に、三鷹市の清原市長さんとは、い

ろいろなことで連携をしておりますし、どうやったらいいまちができるかということで、

その仕組みを議論しています。 

具体的には、行政部門でも、もっと一緒にやれる

ことなどについて話しており、例えば、三鷹駅南口、

北口の駅前にあるそれぞれの市政センターを１ヶ所

にまとめることができないかなど、いろいろ研究し

ています。 

また、ムーバスというコミュニティバスについては、

連携をしているところもあって、武蔵境から三鷹に行くルートは三鷹市と、武蔵境から東
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井の頭公園 

小金井に行くルートは小金井市と共同運行しています。このほか、吉祥寺路線でも、杉並

区境を走っていますから、杉並区民の方も利用いただいています。ご意見のとおり、武蔵

野市だけではなかなか完結したサービスができないと思っていますので、これからも周辺

の自治体と大いに連携をしていきたいと思っています。 

その中でもきわめて大切だと思っているのは、防災の取組みで、既に武蔵野市では、隣

接している周辺の自治体と連携しています。いざというときにはお互い助け合いましょう

ということと同時に、それぞれの自治体では地方に友好都市がありますから、そこと防災

協定を結んでいて、その部分での連携も探っています。例えば、武蔵野に何かあったら、

武蔵野の友好都市がこちらを助けてくれる。さらに、武蔵野は三鷹と友達だよということ

で、その三鷹市も助けてくれる。そんな友達の友達的な連携の仕組みを、今、構築してい

るところです。 

それからもう１つ、来年は井の頭公園が100周年を迎えます。東京都の公園ですが、２つ

の市にまたがっていて、池のあたりは三鷹市で、動物

園の方は武蔵野市なのです。この100年に向けた取り組

みも、東京都と三鷹市、武蔵野市、それから地域の皆

様にも参加していただいて、実行委員会を結成しまし

て、具体的に議論をしています。来年の５月１日から

いろいろな公式行事が始まりますので、それに向けて連

携をして、大いに盛り上げていこうと思っています。 

いずれにしましても、皆さんの生活も自治体の境界でとまるということはないので、自

治体連携という視点をもって工夫していきたいと思っています。 

４．女性の活躍や子育て支援について 

【ご意見】 

さっき三鷹市の清原市長の話が出たので、それに関連したことで。清原さんは女性で市

長をやられている方で、私は先日お会いして女性活躍推進法案についての話を聞いた。武

蔵野市でも女性の活躍に関することであるとか、子育てに関することなど、市政としてサ

ポートの取組みを行っていることがあれば、お伺いしたい。 

【市 長】 

武蔵野市では、いわゆる男女共同参画計画を進めているところで、武蔵野市全体の取組

みとして、とりわけ今年は男女共同参画条例をきちんと制定しようと、現在検討している
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ところです。 

それから、男女共同参画推進のための拠点が武蔵境にあって、ヒューマン・ネットワー

クセンターという名前なのですが、武蔵境の市政センターの２階にあるため、利用勝手が

あまり良くない状況です。ベビーカーでは上がれないということもあり、このたび移転が

決まりまして、武蔵境の北口にある市民会館の１階に

移転をすることになりました。新たな拠点が生まれ、

そこから男女共同参画条例を制定して、男女共同参画

社会の実現を目指そうとしています。 

また、武蔵野市の課題として、保育園の待機児問題

がなかなか解消できていない状況があります。この10

年ぐらいを振り返っても、保育園の定員を倍ぐらい増やしているのですが、それを超える

応募があります。応募が増える限り、対応しなければいけないという思いで、去年も200

名の追加定員を確保しました。今年は、さらにそれを上回るようなかたちで保育園を確保

していき、まずは保育園の定員を確保して、待機児を減らしていくことを先行して進めて

いきたいと思っています。 

そういった安心安全に子どもを預けていけるような環境がなければ、女性の社会での活

動がしづらいという面もあるかと思います。もちろん、パートナーの方も積極的に協力し

ていただいて、一緒に子育てをするというのが大原則だと思いますが、市ももっと率先し

て環境整備を進めていかなければと思っています。 

【司 会】 

つい最近、武蔵野市でベビーカーの無料レンタルを始めたということを伺いましたが、

今ちょうど子育ての話題も出たので、その辺をちょっとご紹介していただきたいと思いま

す。 

【市 長】 

一昨年、武蔵野市立第五中学校の皆さんとタウンミーティングをやったのですが、その

時に、生徒の皆さんから吉祥寺でベビーカーを貸し出したらいいのではないかという、提

案をいただきました。その提案がヒントとなって、今年の１月から無料でベビーカーの貸

し出しの試行を始めました。 

はじめは、このコピスと京王キラリナとの２ヶ所、３台ずつでスタートをしたのですが、

大変好評で、これはもっと増やさないといけないということで、４月の末からは、アトレ
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にも加わっていただいて、３ヶ所でそれぞれ３台ずつではありますが貸し出しをしており

ます。吉祥寺のレンタルベビーカー事業ということで、「ベビ吉」

という名称で、無料でやっています。 

ベビーカーを担いでくるのはなかなか大変ですよね。特に、自

転車や電車、バスで来られる方は、大変ですので、ぜひ「ベビ吉」

を使っていただいて、親子でこの吉祥寺を楽しんで回っていただ

きたいなと思っています。また、この取り組みも３ヶ所では足り

ないと思っていますので、いろいろな場所で、こういう貸し出し

の場所を増やしていけたらと思っています。 

５．防災対策について 

【ご意見】 

防災というところで、皆さんが一番気になっているのが、記憶に新しい熊本の震災では

ないかと思う。その熊本の震災では、新しくなった耐震基準に見合った建物でも、倒壊し

てしまったというようなニュースを耳にしている。市長は建築関係に大変造詣が深いと思

うが、吉祥寺のまちで、特にハモニカ横丁などの密集している地域とか、比較的新しい建

物でも、そういった耐震基準は大丈夫なのかと感じている。 

何かインフラの強化や耐震基準の調査であったり、具体的な取組みをしているのか教え

て欲しい。 

【市 長】 

ご指摘のとおり、安心安全なまちづくりというのは、きわめて根幹的な課題です。特に、

この吉祥寺は多くの皆さんに来ていただいているので、その安心安全なくして来ていただ

くことはできないと思っています。ただ、残念ながら、全ての建物が完璧に耐震化できて

いるかというと、そうでもありません。既に、その調査は進んでおりまして、耐震的に強

度が足りないところは、今、積極的にアプローチをして、耐震化の建て替えを含めて、補

強をお願いしている状況です。 

東京都の補助事業もありまして、井の頭通り沿いや五日市街道沿いは、建物が倒れて道

路を塞いでしまうと、緊急車両も通行できなくなってしまうということから、先行して、

その沿道の建物を耐震化していこうという取組みを進めています。 

それから、熊本でも老朽家屋というか、木造家屋のダメージが大きかったことから、そ

の耐震化に向けた補助制度を設けて、積極的に呼びかけをしております。今、市内の住宅



第64回タウンミーティング 

H28.５ .１５開催・ふれあいデッキこもれび 

意 見 交 換 要 旨 

- 7 - 

 

では、大体87％近くは耐震化になっておりますが、やはり行く行くは100％を目指したいと

思っております。まずは95％という数字を目標に、力を入れていこうと思っていて、建物

が壊れない、ダメージを受けない、そして、建物の中の家具が倒れない、そうすることに

よって、かなりけがをする人が少なくなってくると思っております。自分たちの安全は自

分たちで守ろうという、自助という取組みの一つだと思っています。まずは、建物の安全

対策に向けて、市も支援をいたしますので、ぜひ皆様にもご協力いただきたいと思ってお

ります。 

６．放置自転車対策について 

【ご意見】 

井の頭公園が好きで、よく自転車に乗ってくる。吉祥寺は、駐輪場の数はあるが自転車

で来る方が多いので、なかなか止められない。井の頭公園などでも、結構放置されている

自転車を見て危ないと思っている。井の頭公園の大掃除をしたときも、多くの自転車が出

てきて、こんなに自転車が捨てられているんだとびっくりした。放置自転車や駐輪場の自

転車の数など、対策について教えてもらいたい。 

【市 長】 

自転車問題は吉祥寺の大きな課題でありました、と言いたいところですが、まだ課題の

状況は続いています。過去には、吉祥寺が全国で最も放置自転車が多い駅ということでし

た。その後、一生懸命駐輪場を確保するなどして、現在では100位にも満たないくらいラン

クダウンをしているほど、放置自転車がきわめて少なくなってきています。 

現在、吉祥寺駅周辺では、駐輪場が約１万４～５千台数分ありますので、通勤、通学の

方用は何とか足りているのかなと思います。しかし、ご意見のとおり、買い物に来られる

方の自転車の収容がまだまだ足りていない状況

にあります。でも、いろいろ工夫をして、通勤、

通学用の方のための駐輪場を、土日に解放して

一時利用にしたりとか、あるいは、２時間まで

無料にして回転をよくするなど、何とか対応し

ております。今後の課題としては、商店会の皆様にお願いをして、例えば、商店会単位で

駐輪場を設けていったり、ビルが空きビルになったら、その空きビルを使って、駐輪場を

確保していくなどの工夫ができないかと考えています。青空の土地が、この吉祥寺の場合

はなかなかないものですから、そういう建物の施設内利用の駐輪場についても、今後検討
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をしなければと思っています。 

昔は、例えば、ヨドバシカメラの前の歩道というのは、駐輪場として使っていました。

ずらっと歩道の上を自転車が占用していた状況がありましたが、その当時は、それがすご

く当たり前の風景でした。そんな状況をみんな忘れてしまったかと思いますが、この間い

ろいろ工夫して、苦労して、今この状況まできました。これからも、お買い物客の皆様用

の駐輪場を工夫しながら、確保していきたいと思っています。 

【司 会】 

本当に何年か前の吉祥寺のまちを思い出しますと、歩道には、

どこも自転車があふれていたという状況がありました。この数年

で、それがほとんどなくなって、まちはきれいになりましたが、

その自転車を止める駐輪場も年々増えているということですから、

皆さんに上手にご利用いただいて、まちをきれいにしていただけ

ればと思います。やはり、マナーも大事ですので、そういったと

ころも気をつけて、いいまちづくりを皆さんでしていければと思います。 

７．観光の推進について 

【ご意見】 

今、オリンピック・パラリンピックに向けてということもあるかと思うが、国のほうで

も、民泊の全面開放ということが言われている。吉祥寺でも来街者や外国人の方が増えて

きているという中で、今住んでいるところをうまく活用できないかなどと考えている。そ

れに関連して、吉祥寺は都市観光という観点で、今後どういったことを展望として考えて

いるのかを伺いたい。 

【市 長】 

吉祥寺には、大きなホテルが２つありますが、今は結構外国の方がお泊まりになってい

ます。前まではアジアの方が中心でありましたが、その後、欧米の方もお泊まりになって

いるということで、毎年、外国からのお客さんが増えていて、半分ぐらいは外国の方だそ

うです。ですので、そういう宿泊の機能も、もっと拡充しなければと思っていますが、大

きいホテルをつくるというのは、なかなか難しいので、今、ご意見にありました、いわゆ

る民泊の取組みを、ぜひこれから研究していきたいと思っています。武蔵野市は家がいっ

ぱいありますが、実は空き家もいっぱいあります。推計値ですが、空き家率というのが、

武蔵野市では大体15％ぐらいあるのではないかということで、他の自治体よりも少し多め
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ではないかということです。 

ただ、空き家といっても、マンションや社宅なども含まれていますので、１軒まるまる

空いているという家の具体的な数字は難しいのですが、ただ、いずれにしましても、空き

家をいかに有効利用しようかというのが、これからの課題ではないかと思っています。 

例えば、大きな家で高齢者の方のみお住まいだと、なかなか暮らし方が不便であるとい

うことであれば、それをレンタルに出していただいて、代わってバリアフリーの介護付き

の施設に入っていただくとか、そういうかたちで何かもう少し住宅施設を回せないかと思

っています。また、そういう施設を、例え

ば、ファミリー層に貸し出したり、あるい

は、宿泊施設として利用するなり、そんな

工夫がもっとできるのではないかと思って

おります。吉祥寺の一般の住宅に、外国の

方からお泊まりに来ていただくというのも、

魅力ではないかと思いますので、できればオリンピックに間に合うようなかたちで、研究

を進めていきたいと思っています。 

８．産業支援について 

【ご意見】 

吉祥寺というか、武蔵野市は、多分ここに住んでここで働いているというよりは、都心

に出る方のほうが人口構造としては多いのではないかと推測している。一方で、地場の産

業というのも、自治体において、かなり重要な位置を占めると思う。私は、どちらかとい

うと、小さいところで働いて、例えば、個人事業主として起業したいと思っていて、今、

取り組んでいる。 

それについて調べていると、起業支援や融資、補助金など、自治体によってだいぶばら

つきがあるように思う。例えば、武蔵野でいい取組みがあれば、武蔵野で起業してみよう

かということもあると思うので、今後、もしくは現在、他の区市町村と違った起業支援で

あったり、スモールビジネスや個人事業主に対する支援であったりというもので、もし強

みがあれば、どのような取り組みをされているか教えてほしいし、これからのビジョンを

伺いたい。 

【市 長】 

武蔵野市も、周辺の自治体と同じように定住人口が多く、当然、夜間人口も確保してお
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りますが、周辺都市と違うのは、実は昼間人口が多いのです。つまり、夜間より外から昼

間に来られる方が多く、その理由というのは、まずは大学が幾つかあるということです。

それから、吉祥寺を中心として、やはり就業人口が多いので、ご意見のとおり、もっと市

も積極的に、さまざまな産業支援や創業支援、起業支援をしないといけないということで、

今年も予算をつけております。 

また、産業振興条例もいよいよ制定となりますので、その条例をもとに、大いに産業支

援をしていきたいと思っておりますので、ぜひ武蔵野市に注目をしていただきたいと思い

ます。 

９．市の広報・ＰＲについて 

【ご意見】 

タウンミーティングについての話になるが、私が住んでいるところでは、このように市

長と市民が直接話をするというイベントというのは、あまり聞いたことがないので、すご

くすばらしい取組みだと思う。今、若い世代の市政離れというのも問題になっているので、

こういう取組みがどんどん広がっていけばと思っているが、実際にこのイベントを私が知

ったのは、先週のフェイスブックだった。ホームページも見たが、あまり目立つ告知でも

なかったという印象を受けたので、もともと市政に興味がない方にとっては、ちょっと届

きにくい情報ではないかと思った。このようなイベントに参加してもらうために、告知の

方法で工夫していることや、逆に課題に思っていることがあれば聞かせてほしい。 

【市 長】 

市政の情報がなかなか届きにくいという、課題を指摘されるケースが多いです。ただ、

市というのは、情報を提供する機会というのが、結構限られています。基本的には、月２

回の市報というのがありますが、毎日発行している民間の新聞のような、情報提供はでき

ないという状況があります。それから、ご指摘をいただきましたホームページやフェイス

ブック、ツイッターなどで補完をしながら情報提供をしているのですが、なかなか難しい

状況がございます。 

情報というのは、関心を持っていただかないと、なかなかその方に伝わらないというこ

ともありますので、逆にどうしたら若い方に伝わるのかなと思っています。また、市では、

多くのイベントがあるものですから、ほかのイベントをなるべく抑えて、これだけ強調し

てというのは、なかなか難しいということもあります。 

タウンミーティング自体が話題性のあるものになっていけば、口伝えでもっと広がって



第64回タウンミーティング 

H28.５ .１５開催・ふれあいデッキこもれび 

意 見 交 換 要 旨 

- 11 - 

 

いく可能性もあるので、内容についても大いに工夫をして、盛り上げていきたいなと思っ

ております。ぜひ皆さんからも何かおもしろいイベントをやっているぞ、タウンミーティ

ングはなかなかユニークだぞと直接伝えていただければ、参加の道につながっていくので

はないかと思っております。 

【ご意見】 

ＰＲに関してだが、こういうイベントに最近つきものなのがゆるキャラだと思うが、吉

祥寺にはゆるキャラなどはないのか。杉並だとイモムシみたいな非常にかわいいのがいる。

吉祥寺にも何かそういうのがあったら、結構人が集まるのではないか。 

【市 長】 

武蔵野市にはいろいろなキャラクターがあって、１つに決めがたいというのが正直なと

ころです。それと武蔵野市の場合、吉祥寺のイメージと武蔵野市のイメージがあって、吉

祥寺なら吉祥寺で、皆さんのアイデアをもとにつくれると思いますが、いろいろなところ

で、いろいろなものがつくられているので、それを共通に語るキャラクターにしぼろうと

するとなかなか難しいです。 

吉祥寺のよさというのは、いろいろなものが楽しめる、多様性にあるのではないかなと

思うので、その多様性を一くくりにするというのはなかなか難しいということで、実は、

あえてつくらないようにしている面もあるのです。ただ、皆さんの方でアイデアがあれば、

検討してみたいなと思います。 

【司 会】 

ありがとうございます。お子さん達は、

やはりそういったゆるキャラがいると、

何をやっているんだろうということで、

寄ってきてもくれますので、イベントに

ゆるキャラという本当に貴重なご意見と

して伺わせていただきました。 

皆様、今日はどうもありがとうございました。たくさんの貴重なご意見をいただきまし

た。 
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（４）閉会のあいさつ 

 

【市 長】 

 皆さん、本日はありがとうございました。今日は、武蔵野市民の方よりも、市外の方が多

かったのかなと思います。それほど吉祥寺というのは、市外の皆

さんに支えられたまちなのかなと思っています。私どもも、決し

て武蔵野市に住んでいる人だけが市民ではなくて、吉祥寺を利用

されている方、武蔵野市に来ていただいている方も含めて、市民

だと思っています。昼間、夜間を問わず、24時間楽しいまち、安

心して暮らせるまちづくりを進めていきたいと思っておりますの

で、どうぞ皆さんも胸を張って、吉祥寺の市民であるということ

で、このまちを引き続きご利用いただきたいし、また、今後もい

ろいろな意見をいただきたいと思っています。ゆるキャラも期待しております。 

 本日は、ありがとうございました。 
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いただいたご意見と市の対応方針

番
号

分
類

ご　意　見 市の回答・対応方針

1

表
現
教
育

音楽などの表現教育に関して、
教育の中にプロのミュージシャン
が入るなど、学校教育のカリキュ
ラムではないところで、何か面白
い取組みはあるか。

「特色ある教育活動」の一環として、合唱指導等に講師として専門家
を招いている学校や、校内音楽鑑賞教室を実施している学校がある
ほか、平成28年度については、（公財）武蔵野文化事業団のアウト
リーチ事業を活用し、「音楽」の授業の中でプロの演奏家による出前
事業を行った学校もあります。
また、土曜学校として、大学との連携で「パイプオルガン探検隊」「リ
ズム道場」や伝統芸能の良さを知る「むさしのばやしチビッコ教室」も
行っています。

平成28年度より、団体などが日頃の活動では取り組むことが難しい
事業の実現を図り、子どもの体験活動の活性化に寄与することを目
的とした「子ども文化・スポーツ体験活動団体支援事業費補助金」を
拡充し、音楽やスポーツなどを体験できる事業も採択されています。

このほか、武蔵野市民交響楽団には小中学校で音楽クラブ等に所
属していた子ども達が加入していたり、市内の社会教育関係団体と
して登録されている音楽団体で活動されているお子さんもいます。ま
た、市民会館では「リトミック教室」も実施しています。

2

近
隣
区
市
と
の
連
携

周辺地域と連携した方がいいと
思う。ムーバスの運行路線も市
内しか走っていないようだ。三鷹
駅などは、駅の南と北でそれぞ
れ様子が違っているように見え
る。

環境や交通、防災など、近隣自治体間の広域的な連携が必要な課
題があり、これまでも周辺自治体との防災協定や公共施設の相互利
用等を行っています。

ムーバスについては、バス交通空白・不便地域の解消を主な目的と
して運行しています。運行する７路線９ルートのうち、「境・東小金井
線（５号路線）」と、「境・三鷹循環（７号路線）」については、市境周辺
に存在するバス交通空白・不便地域の解消とともに、それぞれ小金
井市、三鷹市と連携を図りながら市域を超え運行しています。

今後も住民福祉の向上のため、それぞれの自治体が魅力を発揮し
ながら、近隣自治体との連携を進めていきたいと考えています。

3

女
性
の
活
躍
や
子
育
て
に
関
す
る
支
援
に
つ
い
て

女性の活躍や子育てに関するこ
とで、市政としてサポートの取組
みを行っていることがあれば、伺
いたい。

市では、待機児童ゼロに向け、認可保育園や地域型保育事業など
の多様な主体による多様な保育サービスの整備を進めています。平
成28年４月には、認可保育所２園（認証保育所からの移行を含む。）
の開設、小規模保育事業施設５施設（グループ保育室からの移行を
含む。）の開設等により202名の定員増を行いました。

さらに子育て支援関連としては、認可保育園において「プレママのひ
ろば」事業や「あかちゃんのひろば」事業における専門職の活用によ
る相談事業、栄養士による離乳食講座など各種イベントを実施して
います。また、 病児・病後児童をはじめとするさまざまな保育ニーズ
への対応も行っています。

女性の活躍支援に関しましては、ハローワーク等との共催で女性の
ための再就職支援講座を実施しているほか、子育て中の女性向け
セミナーなど、就職や再就職についての情報提供や相談を行ってい
ます。

このほか、コミュニティセンター等で子育てひろばを運営する団体に
対して補助を行う「共助による子育てひろば事業」や、まちぐるみで
子育て家庭を応援する事業を実施する団体に対して補助を行う「ま
ちぐるみ子育て応援事業」などがあります。

２．当日いただいたご意見と市の回答・対応方針
（※アンケートでいただいたご意見も含みます。また、同じ趣旨のご意見については、一部割愛しています。）

-13-



第6４回　タウンミーティング
H28.５.15開催・ふれあいデッキこもれび
いただいたご意見と市の対応方針

番
号

分
類

ご　意　見 市の回答・対応方針

4

ベ
ビ
ー

カ
ー

レ
ン
タ
ル

ベビーカーの無料レンタルにつ
いて紹介してほしい。

ベビーカー貸出しサービスを通じ、子育て支援の推進を図るとともに
「子育てに優しい吉祥寺のまち」をアピールすることで、賑わい創出
を図ることを目的に実施しています。貸出形態は下記のとおりです。
・貸出日　無休（店舗休業日を除く）
・貸出場所①キラリナ京王吉祥寺２階インフォメーション、②コピス吉
祥寺　Ｂ館１階インフォメーション、③アトレ吉祥寺本館１階インフォ
メーション吉祥寺まち案内所、④吉祥寺パルコ１階インフォメーション
・貸出時間　午前10時～午後６時（最大８時間、予約不可）
・対象年齢　原則１ヶ月から４歳０ヶ月まで
・貸出台数　１ヶ所３台（吉祥寺パルコは２台）
・愛称　「ベビ吉」

5

防
災
対
策

ハモニカ横丁などの建物が密集
している地域は安全か、新しい
建物でも耐震基準は大丈夫なの
かと感じている。何かインフラの
強化や耐震基準の調査であった
り、具体的な取組みをしているの
か。

新耐震基準以後に建築し、熊本の震災で被害を受けた建物につい
ては、現在、国土交通省がその原因究明を進めているところです。
本市においては、耐震化率の調査を行い、住宅は平成27年度で
86.9%、民間の特定建築物は87.4%(平成26年度)、市有建築物は100%
となっています。耐震に関する具体的な取り組みとしては、昨年度に
改定した耐震改修促進計画に基づき、耐震化の普及・啓発や耐震化
の補助事業等を行っていきます。また、病院、店舗等の不特定多数
の方が利用する建築物や、老人ホーム等の避難弱者が利用する建
築物、そして学校などを対象として、耐震性がないと判断された大規
模なもの等については、耐震改修の実施を促していきます。

6

放
置
自
転
車
対
策

吉祥寺は、駐輪場の数はある
が、自転車で来る方が多いの
で、なかなかとめられない。放置
自転車や駐輪場の自転車の数
など、対策について教えてもらい
たい。

本市は、都内の約600の鉄道駅のうち、吉祥寺駅が10,508台（第２
位）、三鷹駅が12,968台（第１位）、武蔵境駅が7,495台（第10位）と１
日約３万台もの自転車が駅周辺に乗り入れ、自転車利用が非常に
多い状況にあります。
これに対し、平成28年４月現在、吉祥寺駅には19ヶ所11,040台、三
鷹駅北口には８ヶ所7,298台、武蔵境駅には10ヶ所7,429台と合計
37ヶ所25,767台収容の公共駐輪場を確保しています。
市では、限られたストックの有効利用の観点から、２時間無料制度や
満空情報盤の設置、利用実態に即した定期利用登録者の割増な
ど、求められるニーズに応えつつ利便性向上に努めています。また、
吉祥寺では地元商店会や銀行と連携し、銀行の駐輪場を活用して
非営業日に無料駐輪場として開放しております。さらに、民間による
公共駐輪場整備についても、一定の条件のもと補助金を交付し駐輪
場の拡充を図るとともに、官民問わず吉祥寺周辺の駐輪場マップを
作成するなど、多角的な取り組みを行っています。

放置自転車対策としては、駅周辺の放置禁止区域を定め、放置防止
指導員による巡回・指導・警告、撤去業務を実施しています。直近の
平成27年10月の停留台数調査では、吉祥寺駅75台（平成３年：3,939
台）、三鷹駅136台（武蔵野市31台、三鷹市105台）（平成３年：1,274
台）、武蔵境駅59台（平成３年：1,023台）と放置自転車のピーク時で
ある平成３年に比べ飛躍的に減少しています。今後も、自転車利用
の実態を把握しつつ、駐輪場の確保や放置自転車対策を進めるとと
もに、民間活力も活かしながら自転車施策に取り組んでまいります。
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第64回タウンミーティング
H28.5.15開催・ふれあいデッキこもれび

いただいたご意見と市の対応方針

番
号

分
類

ご　意　見 市の回答・対応方針

7

都
市
観
光

来街者や外国人の方が増えてき
ている中で、今住んでいるところ
をうまく活用できないかなどと考
えている。吉祥寺は都市観光と
いう観点で今後どういったことを
展望として考えているのかを伺
いたい。

民泊については、国において登録手続きの簡素化等、あり方につい
て検討されています。一方、住宅地に不特定多数の人が入ってくるこ
とにもなり、地域住民とのトラブルも懸念されています。市としては、
今後、国等の動向を注視しながら、本市にふさわしい民泊のあり方
について検討していきます。

8

起
業
支
援

他の区市町村と違った起業支援
や、スモールビジネス、個人事業
主に対する支援について、どの
ような取組みをしているのか、ま
た、これからのビジョンについて
も教えてほしい。

創業して地域に根付くには、周囲の人たちとの相互理解が重要であ
ることから、創業支援施設に、創業者と商店会や他創業者等とをつ
なぐ機能を担ってもらい、地域経済の活性化へつなげていきたいと
考えております。そこで、市では、今年度中に創業支援施設を開設
する事業者への補助制度を創設しました。
民間事業者の柔軟なサポートを受けることで、創業しやすい環境を
つくってまいります。

9
広
報

市のイベント等の広報については、市報、HPへの掲載の他、ツイッ
ター、フェイスブックでの告知、職員がFMに出演してPRするなど、
様々な方法で告知をしています。市報のレイアウトの工夫やインター
ネットの活用などにより、市民の皆様が必要な情報をさらに得やすく
なるよう取り組んでまいります。
タウンミーティングに関しては、若い世代の方にも参加していただけ
るよう、ＳＮＳでの発信等に力を入れたいと考えています。

10
Ｐ
Ｒ

吉祥寺にはゆるキャラなどはな
いのか。吉祥寺にも何かそういう
のがあったら、結構人が集まる
のではないか。

武蔵野市にはいろいろなキャラクターがあり、１つに決め難い状況が
あります。吉祥寺の良さのひとつとして多様性ということがあるので、
それを一括りにするのは難しいことから、あえて作らないようにしてお
ります。

タウンミーティングなどのイベント
に参加してもらうために、告知の
方法で工夫していることや、逆に
課題に思っていることがあれば
教えてほしい。
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第64回タウンミーティング
H28.5.15開催・ふれあいデッキこもれび
アンケート感想

1
 外国人旅行客が増えてくる中でもっと吉祥寺の魅力を伝えられる街になって欲しいと思いまし
た。

2
 ベビーカーの貸し出しについて、実際にタウンミーティングで出た意見からヒントを得、実現に
至ったということで、今後もこういった様々な方々との意見交換会の場を続けていっていただけれ
ばと思います。

3

 住んでいる人達だけのことを考えるのではなく、買い物に来る人達にも印象のよいまちづくりだ
と思います。吉祥寺はすごくカラフルで楽しくて気軽なまちだとは思いますが、街が迷いやすいの
で街中に現在地と略図があると嬉しいなと思います。楽しいまちマップとかあったらおもしろいで
す。コメントとかあったら愉快です。しかし、吉祥寺はこのままでも十分いいまちだと思いました。

4  市外の方のご意見が多かったですが、若い方々の新しいご意見はなかなか良かったのでは。

5
 想像以上に市長との距離が近くて驚きましたが、話しやすい距離だなと思いました。様々な人の
意見も聞けて、そうだったのかと改めて思うことが沢山あり楽しかったです。

３．アンケートでいただいた感想
　　（※アンケートの自由回答欄でいただいた感想のうち、主なものを掲載しています。）

※アンケートは傍聴の方も含みます。
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第 6４回 市民と市長の 
青空タウンミーティング 

 

 

５月１５日（日） 13:30～15:30 
※雨天中止 

コピス吉祥寺ふれあいデッキこもれび 
 
★テーマ★ 

～住みたいまちから住み続けたいまちへ～ 
 

邑上市長が休日の街中で、来街者の皆さ

んと吉祥寺での買い物・観光、井の頭公

園、オリンピック・パラリンピックなど、

テーマに沿った意見交換を行います。 

どうぞお気軽にご参加ください！今年の

吉音コンテスト受賞者による演奏も予定

しています。 

 

申し込み不要です。当日直接会場へ！ 

 

    第６０回タウンミーティングの様子 

 

問い合わせ 

武蔵野市役所 市民活動推進課 
電 話 ０４２２－６０－１８２９ 

ＦＡＸ ０４２２－５１－２０００ 

 

主催：武蔵野市 協力：むさしのーＦＭ 

 

 

 

コピス吉祥寺 ふれあいデッキこもれび 
(武蔵野市吉祥寺本町 1-11-5 ) 



　



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

第６４回  

 

市民と市長の青空タウンミーティング 

 

報 告 書 

 

発行 平成２８年１０月 

    武蔵野市 市民部 市民活動推進課 

    武蔵野市緑町２丁目２番２８号 

     電話(0422)60-1829（直通） 
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